

DIARIO DE CÓRDOBA

PERIODICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO
CONCERTADO

TELÉFONO 184

NÚM. 19.839

Suscripción en Córdoba.	Por un mes. 2 Ptas.
Resto de España.	Trimestre. 6 "
Extranjero.	Trimestre. 10 "

MIÉRCOLES 11 DE NOVIEMBRE DE 1914

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar gratuitamente en la cuarta plana un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su interés exclusivo.

AÑO LXV

DE COLABORACIÓN ESPECIAL

DESDE LA VILLA Y CORTE

El desencanto de M. Clemenceau

Podría también habernos lanzado a la lucha una irresistible corriente de efusión que hiciera palpitar el corazón del pueblo español al unísono con el corazón de los pueblos inglés y francés. Pero no vale engañarnos; esa efusión no existió, ni era natural que existiera. Es preciso ser franco y declarar que, aun esa misma cordialidad de relaciones en que felizmente nos halláramos al comenzar la guerra, era cosa muy reciente en cuanto a Francia, y de unos cuantos años los transcurridos desde el matrimonio del Rey con la Princesa de Battemberg en cuanto a Inglaterra.

No hace aun tres años Francia y España se tiraban los trastos a la cabeza.

En los meses del ministerio Caillaux, llegó a ser penoso para los españoles visitar París. Luego, la reflexión, aquí y allí, hizo que nuestras diferencias se borrasen y que resolviéramos en paz el pleito de Marruecos. Los viajes de los dos jefes de Estado acabaron de suavizar las asperezas.

El Rey Alfonso visitó París y en su honor desfilaron 120.000 hombres por la explanada de los Inválidos.

Mr. Poincaré se alojaba, poco después, en el palacio de la plaza de Oriente.

Se habló, más en París que en Madrid, de transformar en alianza lo que hasta entonces sólo era «entente cordiale», y se dió un caso extraño, aunque explicable: los colonistas franceses que eran los que más habían vociferado contra España, fueron los que se manifestaron más defraudados al ver que la opinión española se mantenía reservada y en guardia contra posibles compromisos que traspasaran los discretos límites de la buena amistad.

Indudablemente hubo entonces en Francia elementos que pensaron en la inteligencia militar, y la discreta actitud de España fué para ellos un jarro de agua helada.

Recuerdo que invitado yo por *Le Temps* a explicar en su famoso *Boletín del Extranjero* el alcance que la opinión española daba al viaje del Rey de España a París, defraudé también a muchos periódicos franceses, cuyos recortes conservo, por haber dicho sinceramente en aquel artículo que el viaje ni significaba ni podía significar una alianza.

¿Tenían razón los que entonces, como ahora Mr. Clemenceau, se sintieron defraudados por la actitud del pueblo español? No; no la tenían. La reflexión, las conveniencias, nuestra posición geográfica, el buen afecto de pueblos vecinos, podían realizar el milagro y lo realizaron, de que pasasen bruscamente ambos pueblos del agravio a la cordialidad, de los días peligrosos de Larache y Agadir a los días serenos de París y Madrid.

Pero hubiera sido demasiado milagro pasar sin transición de los rozamientos de la negociación y las amenazas de mal gusto de Mr. Caillaux, a una efusión ardorosa y desbordante.

Tan ardorosa y desbordante como sería precisa para lanzarnos a la lucha aguijados por sentimientos meramente platónicos. Porque este es otro aspecto de la cuestión; natural es que Inglaterra y Francia, olvidando sus antiguos rencores, cultiven amorosamente la flor de su amistad y tremolen confundidas sus banderas.

Sabían que al llegar la catástrofe podían contar una con otra; para Francia la amistad británica era el dominio del mar, la seguridad de sus puertos, la garantía de sus escuadras, la aportación de enormes contingentes y formidables elementos al campo de batalla. Y sobre todo eso, el peso espiritual de un gran pueblo que le asiste con todo lo que es, lo que vale y lo que representa.

Basta leer el último discurso de sir Edward Grey para convencerse de que entre Francia e Inglaterra todo estaba dicho y tratado, aunque la enorme habilidad del ministro inglés le permitiera declarar ante el Parlamento que la Gran Bretaña se hallaba libre del más leve compromiso al romper las hostilidades.

Libre y los Estados mayores francés e inglés estaban al habla de dos años antes! Sin compromisos y sir Grey declaraba cuando apenas había llegado a París el «últimatum» de Alemania, que Inglaterra no podía consentir que la escuadra alemana hostilizara ni un puerto ni un barco francés!

Inglaterra, por su parte, sabía también que podía contar con Francia. Y Francia es para Inglaterra el pesado martillo que golpea sobre el poderío germano y por lo menos lo quebranta. Francia luchando, al parecer, sólo por sí misma, por la integridad de su suelo, rinde un gran servicio a su aliada.

¿Puede a nadie extrañar que luchan juntas y que hayan sido fieles a su amistad desde el primer momento?

Pero supongamos que España, la asendereada España, acude enardecida al toque de clarín de los aliados. ¿Qué puede esperar? ¿Qué tiene derecho a prometerse?

Nada, absolutamente nada. Mr. Clemenceau, en vez de llamarnos «torpes y egoístas» y ponernos gesto agrío, nos daría una palmadita afectuosa en el hombro.

España derramaría su sangre pensando, a lo más, mientras comprometía sus futuros destinos «vamos a ver si nos portamos bien y damos gusto a los señores, por si estos quieren hacer luego algo por nosotros». Si. Aun sólo fuera poder asomarnos libremente a las cumbres de la Sierra Carbonera.

Es decir, que nosotros hubiéramos ido a la lucha sin una sola seguridad, sin la más ligera garantía, temblando siempre por la suerte de las Baleares, de Canarias, con la espina de Gibraltar en nuestra carne, sin que una voz elocuente y responsable como la de sir Grey se hubiera alzado en el Parlamento para exclamar: ¡Cuidado! ¡no consentiremos la menor agresión a España...! ¡La asistiremos en caso preciso con todo el poder de nuestro oro y el plomo de nuestros acorazados!

No. Nada hay que caldee nuestro entusiasmo, nuestra efusión.

Nadie tiene derecho, ni Mr. Clemenceau, ni el pueblo francés, a sentirse defraudado por nuestra neutralidad. Francia e Inglaterra mutuamente se confortan y sostienen. Pero ya hemos supuesto que España está combatiendo al lado de los aliados. Acaso en las heladas noches de la trinchera y del vivac, después de la batalla, España se encontraría más sola que nunca, sangrándole por dentro el recuerdo del 98 y preguntándose con un poco de asombro: ¿Por qué estoy yo aquí? ¿Cuál es la razón de mi sacrificio?

Luis López Ballesteros.

Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 7 del actual:

Inspección de primera enseñanza. — Anuncio para la provisión de una vacante.
Obras públicas.—Relación de los aspirantes a plazas de camineros capataces admitidos a examen.

Audiencia provincial de Córdoba.—Anuncio de haber sido admitido un recurso por el Tribunal provincial de lo Contencioso-administrativo.
Tesorería de Hacienda.—Edicto declarando incurso en el apremio de primer grado a los contribuyentes que relaciona.

Gobierno civil.—Relación de las operaciones facultativas que prestará el personal al servicio de esta provincia en los días y términos que expresa.

Avuncamientos.—Anuncio de la nueva subasta convocada por el de Córdoba para contratar el servicio de limpieza de las calles y caminos de la ronda.—Idem de haberse apareado en el término de esta capital una burra sin dueño conocido.—De tener expuestos al público el de Pedroche el padrón de cédulas personales, el de Doña Menca el reparto de arbitrios extraordinarios, los de Villalarito y Obejo las listas cobradoras de la riqueza rústica y pecuaria, el de Villafraña el repartimiento de la contribución territorial por la riqueza rústica y los de Fernán Núñez y Encinas Reales los repartimientos de la contribución urbana.—Cuenta del de Izájar correspondiente al tercer trimestre de este año.

Juzgados.—Edictos del de Córdoba citando a los interesados en el cobro de las costas producidas en varias causas seguidas a don Antonio Torrellas; del de Montoro encargando la busca de dos burras hurtadas el 26 de Octubre de una choza de la calle del Tránsito, de la aldea de Azeul, y la de dos yeguas sustraídas el 30 del mismo mes de la finca San José, de aquel término; del de Posadas llamando a Antonio Gallardo Castillejo, y del de Pozoblanco a Juan Navarro Fernández.

LOS HORRORES DE LA EMIGRACIÓN

Cómo se maltrata a los españoles en la Argentina y en Cuba.

Uno de los países predilectos por los emigrantes españoles, deslustrados por la palabrería de los ganchos, es la Argentina. Hace ya bastantes meses que la terrible crisis económica que asuela a aquel país, agravada por la guerra europea, hace verdaderamente horrible la situación de millares de los infelices que allí fueron confiados en hallar trabajo. Y esto hay que divulgarlo para que el daño no siga, y ahorrarle espantoso calvario a los compatriotas nuestros que ignoran aún la verdadera situación de la Argentina.

A este propósito, nada más oportuno que reproducir la siguiente carta, que procede de unos emigrantes valencianos:
«Entre los millares de hombres de distintas nacionalidades y del país que se hallan sin trabajo y desocupados en estas provincias unidas de Sud-América, estamos una inmensa mayoría de españoles que, imposibilitados de regresar a nuestra patria por falta de unas pocas pesetas, nos vemos sujetos a un calvario imposible de traducir en estas líneas.

Hemos acudido al cónsul señor don Joaquín de Utralde cientos de veces en demanda de auxilio para nuestra repatriación, individualmente primero y en colectividad después; hemos presentado en sus oficinas del consulado una solicitud con unas ocho mil firmas de los que estamos en esta capital, pidiendo también que significara al Gobierno de España lo crítico y lo inaguantable de esta situación de miseria y de hambre; hemos solicitado permiso para manifestarnos públicamente al Gobierno de la nación, y nada conseguimos debido al interés oculto en tener sustraída a España del conocimiento de toda la terrible grandeza que abarca la mala situación de sus hijos en este país.

En el consulado se contesta, cuando lo hacen, despectivamente; no se escucha más que lo que les conviene o parece, y es inútil que nos quejemos y pidamos.
Estamos condenados a ser candidatos a la inanición, que la tenemos encima. El Gobierno de esta República oculta cuidadosamente la crisis tremenda del país; no toma resolución alguna

que nos ponga al alcance de un pedazo de pan, producto de nuestro trabajo, y sigue manteniendo esta situación, sin siquiera indicar a Europa que suspnda la emigración para acortar el número de víctimas. El trato del Hotel de Inmigrantes, donde se alojan unos 5.000 hombres de los que componen esta legión de desocupados, no puede ser más bochornoso y humillante: un plato de agua hervida con cuatro macarrones bailando y otro parecido de legumbres del país, mal condimentado.

Es hora ya de que en España se conozca de una vez en capitales y pueblos y se sepa a punto fijo, que en Buenos Aires hay miles de hombres sin casa ni albergue, tirados por las calles, útiles para trabajar y que se van muriendo de hambre; que obligados por la situación tendrán que dedicarse a lo más vituperable que puede haber, alterando el sosiego público y violando hasta la seguridad personal, como se hace en desdoblado; que en la Argentina sobran hombres y no deben los Gobiernos permitir que vengan más infelices a ser explotados como negros en la única estafa que se les da trabajo, en el campo para levantar las cosechas; que el país está en una crisis grandísima de dinero y trabajo, que no tiene remedio en muchos años; que, como consecuencia de todo ello, es urgente, antes de que las cosas lleguen a mayores proporciones, se vea por el Gobierno español y por los españoles que se ocupan del porvenir y presente de los suyos, la manera de repatriar a los miles que estamos aquí sin un centavo, sin poder ganarlo, porque no hay dónde ni modo, sin poder comer, ni vestir y envueltos en cuadros de miseria que ponen lágrimas en los ojos más familiarizados con la desgracia y el infortunio. Es necesario que en las Cortes, en la Prensa y en el mitin público se hable de este problema sencillo de devolvernos a nuestra patria, donde trabajaremos. La Prensa de este país, aunque muy empujeteado, da un resumen diario de esto que ocurre en todo el territorio y es testigo de muy buena vista para que no se vea exageración en nuestras líneas.

Sería interminable esta misiva, de entrar en denuncias y detalles. Baste lo indicado a la ligera y nuestros diarios comentarán, como es debido, esta solicitud. En ello confiamos.
De usted afectísimos ss. q. b. s. m., Miguel Gómez.—J. Bautista Buiguez.—Francisco Paroense.—J. Pagés.—A. Borrás.—Jesús de Horroalche.—Felipe S. Batrúz.—Pedro Ramirez.

Es de esperar que el Consejo Superior de Emigración tome energicamente cartas en el asunto, y que el Gobierno piense en la adopción de medidas rápidas para evitar los horrores que se denuncian en el escrito que antecede.

En los periódicos llegados últimamente de la isla de Cuba se leen tales cosas, que no se puede pasarlos en silencio de ningún modo. Sólo así, enterando al público de los horrores que se cometen con nuestros compatriotas en la gran Antilla, podrá atacarse con firmeza el mal.

En Puerto Padre ha sido muerto un compatriota nuestro porque se negaba a incendiar un cañaveral. El hermano de la víctima, que conoce a los asesinos, presentó una denuncia contra ellos. El Juzgado le echó tierra al asunto.

En el Central Constancia, un obrero español, José Arián, fué acometido a machetazos por la guardia rural, y el desdichado aún continúa en cama. ¿Causa de tan salvaje agresión? El que José Arián no quería irse del ingenio sin que le fuesen liquidados sus haberes. Ante este hecho y otros parecidos, los trabajadores españoles se dirigieron en queja a la empresa del Constancia, sin conseguir que se les atendiera. En vista de ello, elevaron una instancia a la Secretaría de Estado cubana, y tampoco consiguieron que se preocupase de impedir los inicuos atropellos de que son víctimas. El único fruto que han logrado es que en el ingenio se les amenace de muerte si insisten en sus denuncias.

Pero este expolio no es el único. En Cuba es caso frecuente, dada la indiosidad en que están nuestros compatriotas, que se les niegue lo que han ganado legítimamente.

Tal le ha ocurrido en la mina Firmeza, de Guantánamo, a otro compatriota, que estuvo trabajando en ella durante tres meses, con dos de sus hijos. Harto de sufrir vejaciones, decidió irse; pero no pudo cobrar más que la mitad de lo que se le adeudaba: cien pesos. El infeliz ha presentado denuncia del hecho en Santiago de Cuba; pero no confía en que se le haga justicia.

Otro caso curioso es el que refiere *El Diario Español*: «Un contratista español tomó a su cargo la construcción de un tramo de carretera del Gobierno provincial que, partiendo del poblado de Palos, une este punto con el ingenio Josefita. Pero he aquí que el inspector de las obras, disgustado acaso porque un «gallego» sea el que obtuviese la subasta, trata por cuantos medios le ofrece su cargo de hacer fracasar a nuestro compatriota, asegurándose que ha dicho que como éste no le de 150 pesos dará por inservible cuanto lleva hecho. ¿Es que los españoles sólo han adquirido deberes al desembarcar en Cuba y han hecho dejación de todos sus derechos?»

Pero ¿a qué seguir? Casos como estos los hay a centenares. Nuestros hermanos son tratados como bestias en muchas partes de Cuba; sus reclamaciones se acallan a «planazos» de machete y, cuando hartos de ser estafados en la cantina del ingenio o de la mina, donde obligatoriamente han de surtirse, y de que se les hurte en el cambio, y de que se les pague en vales, reclaman sus haberes, han de pasar porque estos les sean cercenados infamemente.

¡Qué bonito tema este para los líricos de la fraternidad hispanoamericana!... ¡Ah! Pero los Centros de esta índole establecidos en Madrid no entienden de tales cosas. Su misión es puramente lírica y no deben salir de ella. Además, que hablando de semejantes horrores, resultaría un poco absurdo sentirse después lírico y soñador...

DE HACIENDA

Pagos para hoy
Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se hizo ayer el siguiente señalamiento de pagos para hoy:
Don Felipe Ordóñez 2.998'27 pesetas; don Mariano Luna 27.334'37, y señor Depositario-pagador 703'87.

Continuación del idilio de la tarde

Esposa
Cantemos al benigno y soberano
Señor, que generoso
nos reparte los dones de su mano.

Poeta
A Él, que nuestro rebaño numeroso
bajo la noche ceta
contra el temido lobo cauteloso.

Esposa
Que nos concede cuanto el alma anhela:
blancas crías de nieve
y en el pecho, de amor una candelá.

Poeta
A Él, que nombrar el labio no se atreve,
y siempre a nuestro lado
marca su huella sobre el polvo leve.

Esposa
A Él, que esparce las flores sobre el prado,
y dora las maduras
pomas, y multiplica mi ganado.

Poeta
Su voz, en las cavernas más oscuras
escondido, resuena
llenando de pavor a las criaturas.

Esposa
A Él, cuya maldición el cielo atruena
y es rumorillo blando
entre tus labios en la verde avena.

Poeta
Que encima de las sombras caminando
con puñados de estrellas
los surcos de los cielos va sembrando.

Esposa
Y en la nocturna oscuridad, con ellas
nuestro sendero alumbrá
y del lobo cruel marca las huellas.

Poeta
A Él, que al hombre soberbio que se encumbra
abate y desbarata,
y a aquél que se oscurece lo deslumbra.

Esposa
A Él, que con un sutil hilo de plata
prende los corazones,
y los llena de amor, y junta, y ata.

Poeta
A Él, que inspira las dulces emociones
y que el amor piadoso
hácelo florecer en bendiciones.

Esposa
A Él, que el amor esparce generoso
en los surcos que labra
en el amante pecho del Esposo.

Poeta
A Él, que no hay corazón que no se abra;
a Él, que en amor inundó lo que toca;
a Él, que llena de muelas la palabra
y que siembra los besos en tu boca.

Agustín Aguilar y Tejera.

DEL GOBIERNO CIVIL

Licencias de caza
El Gobernador civil concedió ayer licencia para cazar a los vecinos de Belmez y Córdoba, respectivamente, don Vicente Sotillo Narváez y don Francisco Valera Leña.

Preso
Se ha dispuesto que el preso en la cárcel de Pozoblanco Andrés Serrano Pérez, sea conducido a la de Córdoba, a la disposición del Presidente de esta Audiencia.

Noticias militares

Disposición
En la orden de la plaza de ayer aparece la siguiente disposición:
Siempre que se solicite permiso o licencia para algún individuo o clase de tropa que preste sus servicios en cuerpas, centros o dependencias del territorio de esta provincia, lo mismo si la petición se hace de oficio o por telegrafo por tratarse de algún caso urgente, los jefes que la tramiten se servirán hacer constar si el interesado es o no de cuota, teniendo muy en cuenta, en caso de serlo, al comunicarle la concesión, que el tiempo que esté disfrutando el permiso o licencia no ha de contarle para el de permanencia en filas.

Pensión
Ayer se presentó en este Gobierno militar el oficial primero de Intendencia don Enrique Esquivel, que marcha a Madrid con permiso.

A Larache
A las fuerzas de policía indígena de Larache han sido destinados los soldados del regimiento de la Reina José Ruiz Cruz y Juan Tirado Jenil.

Revista
Se ha dispuesto que la revista de edificios militares que debía pasarse el día 13, se verifique hoy a la hora indicada y después de la del Parque de Intendencia.

De Instrucción pública

Presupuestos
En la sección administrativa de primera enseñanza se han recibido los presupuestos formados por los maestros siguientes: Posadas, don Miguel Martínez Roquena, don Antonio Gutiérrez y don Carmen Blanco; la Carlota doña Isabel Colombo; Fuencubierta, doña Mercedes Reja; Quintana, doña Leonor Rubio García; Ochavillo del Río, don Francisco Cosano Luque y doña Rosalía Galisteo Noriega; Guadalcázar, don Carlos de Toro y doña Clara Villanueva; Hornachuelos, doña Matilde García y don Juan Luis Cortés.

Nombramiento
Ha sido nombrado maestro interino de una escuela de niños de esta capital don Miguel Melendo Cruz.

TRIBUNALES

Resultado
Ante la sección primera de esta Audiencia se celebró ayer la vista, con intervención del jurado, de la causa instruida en el juzgado de Montilla, por el delito de rapto, contra Joaquín Jurado Palos.

El jurado dictó veredicto de inculpabilidad y el Tribunal de Derecho absolvió al procesado.

Juicio oral
Hoy, ante la sección primera de esta Audiencia, y en juicio oral y público, se celebrará la vista de la causa procedente del juzgado de esta capital, instruida contra Ramón Zapata y otro, por el delito de inhumación ilegal.

La defensa y representación de los procesados están a cargo de los señores Serrano y Caballero, respectivamente.

Juicio por jurados
En la sección segunda, y con intervención del jurado, se verá la causa instruida por el juzgado de Posadas contra Francisco Sepúlveda Pedroza, por el delito de abusos deshonestos.

Los señores García Serrano y Guerrero tienen a su cargo la defensa y representación del procesado.

Crímenes pasionales

Casi a la puerta de mi casa se ha cometido un crimen de los que el diccionario al uso llama pasionales. Ha sido la víctima una pobre muchacha que, según dicen las comadres del barrio, dijo la noche anterior a su galán que podía buscar otro entretenimiento; sus razones tendría, porque no se suelta un novio a humo de pajás y casi debe costar tanto como presentar la dimisión de una cartera ministerial, que es la primera y tal vez la más propia comparación que me ocurre.

Y el drama, al que no faltaron las unidades de acción, lugar y tiempo, no más que de la noche a la mañana siguiente, llegó al lastimoso desenlace.

Hanne dicho que hay en Madrid una tienda de estampas, un «soi-disant» templo del arte, que en el mismo día que se comete un crimen expone al público los retratos de interlocutores e interfectos, de estos sobre todo, que son los que más llaman la atención de la gente curiosa y desocupada. Y así adquiere en pocas horas un criminal la fama que en larga y muy atascada vida no gana un hombre honrado.

Pero vamos al caso, no al de autos, porque como no ejercemos la noble profesión de reporteros, ni a víctimas ni a verdugos visitamos, nos faltan datos para contar la «sacra fames» de la noticia que en vano buscarían aquí nuestros lectores; hablaremos, en cambio, de lo que son estos crímenes pasionales.

Cuántas veces oímos hablar de estos casos, no hacemos la consabida pregunta «¿quién es ella?», sino esta otra más nueva: «¿quién es él?», porque casi siempre es un él quien, aunque no esté presente, es la causa del crimen, que viene a reducirse a la cuestión de celos.

Y ya se sabe cómo proceden y se vengon los Otelos de callejuela, que nunca dejar de sacar del cinto la navaja. Es que la muchacha quiere tener novio y suplente, es que los hombres no acaban de convencerse de que son menos que las mujeres y tienen donde escoger y cuando y como les plazca; es que no saben que la coquetería, lejos de tomarse en serio, es una cualidad desprezible; es que no se persuaden de que la coqueta ha de ser necesariamente novia voluble y mujer infiel e indigna, porque no suele curarse con el matrimonio.

Y de ahí la provocación al crimen cuando esos celos tan imprudentemente provocados caen sobre el hombre débil, del que no habla el Derecho como del varón fuerte que sucumbe al temer insuperable; de ahí la vanidad en los veredictos del jurado y esa teoría que alguna vez combatimos de los crímenes pasionales.

¿Vendrá del nombre del gallo («coq») la palabra coquetería? Lo sospechamos. Pero el gallo manda en el corral y la mujer no en la sociedad contemporánea. Al sonar el clarín de aquel sultancillo, callan todos; pero los artificios de la coquetería no hacen más que irritar las pasiones.

Pero ¿qué pasión es esta del amor sin regla, que lo mismo lleva al suicidio que al homicidio, cuando no a entramos en el mismo acto? Es como todas las pasiones sin regla, porque sin ella todas matan. Entre nosotros, suelen ser las víctimas las mujeres; en Francia de todo hay, porque en análogos casos no faltan las mujeres que matan.

Pero por esa misma razón de que los incultos matan, como los héroes de don Ramón de la Cruz y los cultos no prudentes ni morigerados como el duque de Praslin, del que tanto habló la generación anterior a la nuestra, es preciso rodear a la mujer en cierta edad terriblemente crítica, espanto de las casas y desconcierto del orden familiar, de un valladar de precauciones contra los

noviazgos, aconsejándoles que no admitan fácilmente relaciones nuevas, ni la «poliandria» en los noviazgos.

Porque esa manera de obrar, deliberada en ellas, produce en los hombres celosos actos de que tal vez se arrepienten, cuando males irreversibles ya se han causado. Ya se decía entre nuestros padres:

«Es de vidrio la mujer
y no se debe probar
si se puede o no quebrar,
porque todo puede ser.»

Pero la que fácilmente admite más de una relación de cierta índole no parece de vidrio, sino de bien templado acero y más valiente que un «ulano» de los que ahora figuran en las batallas.

Con tal manera de obrar compromete su existencia y otras vidas y lo que tal vez fué en sus comienzos un doble capricho de tocador o de conversación en tertulia, viene al poco tiempo a reclamar un puesto en la gaceta de los Tribunales.

Los que ejercen cura de almas sobre las mujeres en la indicada edad y en las expresadas circunstancias, tienen sobre sí una responsabilidad a la que no deben sustraerse y que frecuentemente eluden, creyendo que asunto tan profano de peligros no es de tanta gravedad que merezca distraerlos de sus ocupaciones.

A. Balbín.

MOVIMIENTO DE VIAJEROS

Hospedándose en los hoteles de esta capital se hallan los viajeros siguientes:

Hotel Suizo.—Don José Tous, don Arcadio Pallé, don Enrique Noriega, don M. Rahón, don Antonio Bruguera, don Manuel Aguilar, don Francisco Casas e hija, don Teodoro Astola, doctor Cárdenas y señora, don Manuel Millá.

Hotel de Francia.—Don Cristóbal Vero, don Francisco Ocaña y familia, don Juan Castrillo y familia.

Hotel de España.—Don Mateo Tolosa, don Rafael Henares.

Hotel Simón.—Don Pedro Suti, don José Ortiz, don Rafael Criado, don Alfonso Mira, don Bernardo García, don Ricardo de Arcos, don José Moreno, don Andrés Ruiz, don José Arjona, don Tomás García, don Auberto Martínez, don Juan Serrano, don Antonio Escobar, don Pedro Guerrero, don Santos Palacios.

Hotel de Oriente.—Don Víctor Prado, don Estanislao García y señora, don Nicolás Gotti, don Emilio Aznárez, don Sancho Rentero.

El Monte de Piedad

Hemos recibido la memoria del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba correspondiente al año 1913, de cuya lectura se deduce el excelente estado de aquel establecimiento.

En el Monte de Piedad, durante dicho año, se hicieron 99.579 préstamos sobre alhajas y ropas por valor de 2.235.772 pesetas, que son 10.956 préstamos y 409.455 pesetas más que en el año anterior.

Correspondieron 29.268 préstamos y pesetas 1.730.946 a la sección de alhajas y 70.311 préstamos y 504.826 pesetas a la de ropas y otros efectos.

Se desempeñaron o renovaron 91.774 partidas importantes 1.941.436 pesetas, o sean 6.944 desempeños y 261.088 pesetas más que en el último año.

Correspondieron 26.861 desempeños y pesetas 1.454.855 a la sección de alhajas y 64.913 desempeños y 486.581 pesetas a la sección de ropas.

En pública subasta se vendieron 4.118 lotes por 49.894 pesetas; 126 lotes y 24.508 pesetas más que en 1912, correspondiendo 1.064 lotes y 28.743 pesetas a la sección de alhajas y 3.054 lotes y 21.151 pesetas a la de ropas.

En 31 de Diciembre de 1912 había en el ramo de préstamos especiales con garantía de fincas ochenta y cinco escrituras públicas garantizando 1.429.122 pesetas.

Durante el año de 1913, se formalizaron once préstamos nuevos por valor de 666.000 pesetas, habiéndose reintegrado por saldo de cinco préstamos y por cuenta de treinta y dos 185.037'50 pesetas. Quedaban, por tanto, 91 escrituras hipotecarias en garantía de 1.910.085 pesetas.

En la Caja de Ahorros, durante el citado año, se hicieron 10.968 impositciones que representan 1.137.232 pesetas, que son 316 impositciones y 101.127 pesetas menos que en 1912. De estas impositciones fueron nuevas 1.101 y por continuación 9.867.

En el mismo período se pagaron 1.352.739'68 pesetas por 5.563 reintegros; 774 reintegros y 146.230'56 pesetas más que en el año anterior; 752 de estos reintegros fueron por saldo y 4.811 a cuenta.

Los intereses devengados por los capitales impositados, fueron 119.984'88 pesetas; 1.724'45 pesetas más que en el año anterior.

Comparando el movimiento de la Caja de Ahorros con la población oficial de Córdoba (Censo de 1887) resulta:

Un imponente por cada 9,14 habitantes, cuando en 1912 era la proporción de uno por 9'70.

Seiscientos y nueve pesetas veintiocho céntimos de impositción por habitante, siendo el año anterior 71'18.

La cuenta de depósitos con interés fué cerrada en el año 1912 con 24 depósitos, que importaban la suma de 9.095 pesetas. Durante el año 1913 no tuvo movimiento esta cuenta; quedando por lo tanto en 31 de Diciembre de 1913 una existencia de 24 depósitos y 9.095 pesetas.

Finalmente importaron los ingresos pesetas 209.640'78 y los gastos 192.933'43, quedando, por tanto, una ganancia que pasó a capital de 16.707'35 pesetas.

Los gremios

El síndico y clasificadores del gremio de herreros y cerrajerías citan por segunda vez a todos los individuos del gremio a junta de agravios para el día 11 del corriente, a las diez de la mañana, en el despacho del señor Administrador de Contribuciones.

El síndico y clasificadores del gremio de comestibles al por menor cita por tercera vez a todos los individuos del gremio a junta de agravios para el día 12 del corriente, a las diez de su mañana, en el despacho oficial del Arriendo.

Córdoba 9 de Noviembre de 1914.—El Síndico-Presidente, Joaquín Castilla.

DE SOCIEDAD

Anoche salió para Madrid, desde donde marchará a Bolonia, el distinguido joven don Miguel Alvear y Sánchez Guerra.

La señora doña Pilar León Peralta, esposa de don Luis Escribano Codina ha dado a luz, felizmente, en Madrid, una niña.

Reciba el matrimonio nuestra enhorabuena.

Se hallan en Córdoba los diputados provinciales don Juan Lucena Cuenca y don Antonio de la Bastida Fernández.

En viaje de novias se hallan en Córdoba la distinguida señora doña Nina Muñoz Cobo, hija del general del mismo apellido, y su esposo.

Ha marchado a Málaga don Juan Carbonell Morand.

El alcalde de Baena don Víctor del Prado se halla en Córdoba.

DE LA PROVINCIA

Daños.—La guardia civil de la Victoria ha denunciado al encargado de catorce cabezas de ganado de cerda, por haber causado daños en el caserío denominado Quintana, del término de dicho pueblo.

Robo.—Durante la madrugada del 6 al 7 del actual fueron robadas trescientas cincuenta pesetas en calderilla en la plaza de abastos de Iznájar.

Dicha suma pertenecía a varios comerciantes de cereales y la tenía en depósito Juan Luque Navarro.

Puesto el hecho en conocimiento de la guardia civil, empezó a practicar diligencias para descubrir al autor o autores del robo, dando por resultado la detención de Rafael Conde Lucena, sobre quien recaen vehementes sospechas de que sea el autor del delito, aunque no lo ha confesado.

Este individuo ha extinguido varias condenas por robo, uno de ellos cometido en la caja de caudales de un regimiento de infantería.

También han sido detenidos Antonio Repiso Martos y Juan Cañas Caballero, vecinos, como el anterior, de Iznájar, por suponerlos complicados en el robo y tener antecedentes penales.

Defunción.—La benemérita de Pedro Abad ha detenido a Rodrigo Bonillo Sánchez que, desde hace algún tiempo, cometía robos de monte en las fincas llamadas Algallarín, Dehesilla y las Cumbres, del término de aquel pueblo.

Juzgado municipal de la Derecha de Córdoba

Don Salvador Márquez Urbano, aspirante a la Judicatura y Ministerio Fiscal, y Juez municipal del distrito de la Derecha de esta ciudad.

Hago saber: Que en este mi Juzgado, se sigue expediente juicio verbal, bajo el número 99 del corriente año, a instancia del Procurador don Francisco de la Cruz y Córdoba en nombre de doña Valle Raigón Soto contra don Ramón Casallila Samaniego, por cobro de pesetas; y en el cual he mandado sacar a pública subasta para su venta los bienes siguientes:

	Pesetas
1.º Un armario pintado en negro de dos cuerpos con puertas de cristales en	35
2.º Una mesa comedor pintada color nogal para doce cubiertos en	36
3.º Un bufete pintado en negro en	35
4.º Un sillón giratorio con asiento regilla en	15
5.º Seis sillas pintadas color caoba asiento anea en	18
6.º Un estante de dos cuerpos pintado al parecer de madera de caoba en	60
7.º Una caja de caudales vacía, pintada en verde en	70
8.º Una prensa de copiar cartas con pie de madera en	20
Total	289

Que el remate tendrá lugar el día veinte y tres del corriente, a las doce horas, en la Audiencia de este Juzgado sito en el piso alto de las Casas Consistoriales, bajo las siguientes condiciones:

- 1.º Que para tomar parte en la subasta consignarán previamente los licitadores por lo menos un diez por ciento del valor que han sido apreciados los bienes.
- 2.º Que no se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes de su avalúo.
- 3.º Que los bienes están de manifiesto en la casa número 21 calle Muñoz, donde podrán verlos los licitadores.

Dado en Córdoba a 9 de Noviembre de 1914.—Salvador Márquez.—Por mandado de S. S., Amador Jiménez.

Los espectáculos

Teatro Circo.—Numeroso público asistió anoche a este teatro para presenciar las exhibiciones de las hermosas películas tituladas *Las campanas de Sorrento* y *La prometida del silencio*, la primera de gran intensidad dramática y la segunda una bonita comedia cuyo argumento está desarrollado en un ambiente amoroso y familiar, que encanta al espectador.

Para esta noche se anuncia el estreno de la hermosa película basada en supercherías populares, titulada *Brujerías*, que de seguro obtendrá el éxito que ha conseguido en cuantas poblaciones ha sido representada.

Gran Cine.—Ayer se inauguraron en este pabellón las secciones vermouth a las seis de la tarde, concurriendo bastantes señoras y señoritas, apesar de no ser corrientes en esta capital los espectáculos por la tarde.

Tanto en dicha sección como en las de la noche se exhibieron bonitas películas y se presentaron los notables artistas The 2 Araluz que obtuvieron muchos aplausos.

El viernes 13 se presentará Flory, fenómeno vocal y la notable artista Itali-Actis, cantante italo-española.

LA BOLSA

Cotizaciones del día 10.

Efectos públicos españoles.—4 por 100 perpetuo interior, 71'60.—5 por 100 amortizable, 92'50.—Cédulas hipotecarias 4 por 500, 89'00.

Valores de sociedades nacionales.—Banco de España, 443'50.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 000'00.—Banco Hipotecario, 000'00.—Banco Hispano-Americano, 00'00.—Banco Español de Crédito, 000'00.

Valores locales.—Sociedad Eléctrica de Castillas, 100.—Acciones de la Plaza de Toros, 1.500.

Cambios sobre el extranjero.—París a la vista, 104'00.—Londres a la vista, 26'15.

GACETILLAS

Traslados.—El oficial de cuarta clase del cuerpo de Correos don Francisco Visado ha sido trasladado de la Administración de Córdoba a la de Cáceres y el de quinta clase don José Núñez de la de Cáceres a la de Córdoba.

Accidentes.—Ayer fueron asistidas en la Casa de Socorro las personas siguientes:

Ricardo Rodríguez Alijo, de dieciséis años de edad, domiciliado en la calle Comedias, número 25, de magullamiento en el dedo anular de la mano derecha.

Francisco Jiménez Navas, de sesenta años, habitante en el Muro de la Misericordia, de una contusión en la región dorsal de la mano derecha.

Antonio Ortiz García, de trece años, con domicilio en la calle de los Moriscos, número 21, de una herida contusa en la región rotuliana derecha.

La Caja de Ahorros.—El domingo último ingresaron en la Caja de Ahorros 27.589 pesetas por 225 impositciones, de las cuales eran nuevas 17 y se pagaron 17.244'61 pesetas a solicitud de 82 imponentes, 15 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Los aceites finos extra de las aclaradoras Grifo de «La Oliverera» se venden por cuenta del cosechero, Cister, 4. Se admiten representaciones y administraciones.

Se vende leche pura de cabra.

Defunción.—La benemérita del puesto de San Pedro, de esta capital, ha detenido a puesto a la disposición del Juzgado de instrucción a Romualdo Márquez Ribera, autor convicto y confeso del hurto de nueve cabras de una piara que pastaba en las inmediaciones de la fonda de Santa Elisa, de Villaharta.

El tiempo.—Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 23'80.—Idem idem a la sombra, 19'40.—Idem mínima, 10'20.—Idem idem media, 14'80.—Oscilación 9'20.—Agua de lluvia en milímetros, 0'00.—Agua evaporada en milímetros, 5'40.

Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:

Altura barométrica en mm. a 0°, 752'20.—Temperatura a la sombra, 11'40.—Idem de termómetro humedad, 9'80.—Tensión del vapor, 8'20.—Humedad relativa, 82'00.—Estado del cielo, casi despejado.—Dirección del viento, E.—Fuerza, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 238'30.

Escándalo.—En la calle del Aceite promovieron un fuerte escándalo varios vecinos de la casa número 120 de expresada vía.

El motivo fué que a la vecina Teresa Jiménez se le ocurrió transformar la habitación de su vecino Ángel Luque; variando la colocación de los muebles y poniéndole un pelele en la cama. En vista de la gracia ha sido denunciada su autora.

Monte de Piedad.—El lunes próximo se celebrará en dicho establecimiento la subasta pública de alhajas procedentes de los empeños hechos en la Central y en la Sucursal 1.º durante el mes de Enero último y que con arreglo a los estatutos de la casa corresponde vender.

Las personas que lo soliciten de Contaduría podrán ver las alhajas y se facilitará a quien lo desee lista impresa de las mismas.

El acto empezará a las diez de la mañana.

Blasfemo.—La guardia municipal ha detenido a Francisco López Ruiz por blasfemar e insultar a cuantas personas transitaban por el Arco bajo de la plaza Mayor.

Dicho sujeto se hallaba embriagado.

Perrerías.—Una perra de la propiedad de Julio Laguna ha mordido al cartón Jesús Armenta Cano, causándole una herida en la pierna izquierda que fué calificada de leve en la casa de socorro.

Un herido.—Miguel Sánchez Prieto se hallaba, embriagado, en la calle de los Frailes e intentó agredir, con una navaja, a Diego García Márquez.

Este, al tratar de quitarle el arma, le causó una herida en la cara.

Sánchez se negó a ser curado en la casa de socorro.

El agresor fué detenido, ingresando en el arresto municipal.

Plazas vacantes.—Están vacantes una plaza de médico titular de Cabra, dotada con el haber anual de dos mil pesetas, y otra de Montemayor, con mil quinientas pesetas.

Se proveerán por concurso y pueden ser solicitadas en el término de treinta días.

También se halla vacante el cargo de inspector municipal de carnes de Santa Eufemia, con la dotación de ciento ochenta pesetas anuales.

Se admiten solicitudes en el plazo de quince días.

Línea telefónica.—La Dirección general de Correos y Telégrafos

ha autorizado a don José Galán Benítez, vecino de Puente Genil, como representante de la Sociedad Hidroeléctrica del Genil, para que establezca entre la central generadora, en el término de Herrera, pasando por El Rubio hasta Osuna, y entre dicha central y el pueblo de Herrera, una línea telefónica particular.

CARBURO de CALCIO
a 42 pesetas 100 kilos
CAPARRÓS Y C.ª — Coloniales

A las señoras

Se encuentra en esta el representante de los Almacenes de Camino, de Sevilla, con todas las novedades.

Hotel Oriente

Avisos útiles

Contra el estómago el Elixir Sáiz de Carlos

—Impermeables ingleses, paraguas, mules, guantes, pieles, mangotuis, cueros piel, botones, galones, aplicaciones y artículos de temporada, inmenso surtido. Precios muy limitados. Pasamanería «La Sevillana», Conde de Cárdenas n.º 24.

4 o 5 gotas de Aceite Oriental dan al cabello el brillo del Esmalte y vuelven estos a su primitivo color (rubio, castaño o negro) si estuviesen canosos.

4 o 5 gotas de Agua Argentina quitan en pocos días las pecas, manchas, arrugas y paño del embarazo, dejando la cara blanca y aterciopelada.

De venta: Centro Técnico Industrial, Córdoba.

—Recomiendo a los señores viajeros la nueva casa de huéspedes «Las Delicias», Córdoba, frente a la Estación central, próxima al Gran Capitán, a los jardines de la Victoria y a todos los centros oficiales.

Amplias y buenas habitaciones, mucho esmero, mucho aseo, muy higiénico, buen trato y esmeradísimo servicio. Precio sumamente económico. Se admiten pensionistas a precios convencionales y con verdadera economía.

Nota.—Advertimos a los señores jurados de la provincia que además del buen trato, buen servicio y economía a ellos se les harán un precio excepcional, o sea más ventajoso que a los precios establecidos en esta casa, siempre que el número de agrupados lo permita.

—La Hemoglobina Asimilable Stengre hace recobrar muy pronto el apetito y da fuerza a la sangre.—Venta Farmacias.—Stengre, Cartagena.

—Conviene saber a los que padecen de reuma, gota, ciática, cólicos nefríticos, arañales, mal de piedra, neuralgias, etc. que la «Piperacina Dr. Grau» cura tan molestas dolencias originadas del artrismo.

Sección Religiosa

Santo de hoy.—San Martín, obispo y confesor —Mañana.—San Martín, papa y mártir.

Jubileo circular.—Hoy y mañana en la parroquia de San Pedro, en cumplimiento de la disposición testamentaria de la señora Baronesa de San Calixto.

Córrte de María.—Los asociados visitarán hoy a Nuestra Señora del Milagro, en la parroquia de San Francisco.—Mañana a Nuestra Señora del Pilar, en la iglesia de Jesús Nazareno.

San Hipólito.—Cultos al Sagrado Corazón de Jesús en sufragio de las Benditas Animas del Purgatorio, que se celebran en dicha Real colegiata:

A las ocho de la mañana exposición de Su Divina Majestad, Misa rezada, durante la cual se leerá el ejercicio del último día de la novena de Animas, bendición, Himno al Sagrado Corazón y Responso cantado.

San Pedro de Alcántara.—Hoy, a las cinco y cuarto de la tarde, último día de la novena a las Animas benditas. Se rezará el santo Rosario, letanía, lectura de la novena, coplas a las Animas, concluyendo con un responso.

Los cultos de hoy los costea doña Carmen Cabana, por sus difuntos.

Parroquia de San Francisco.—Todos los días, durante la Misa de ocho y media, se hace el ejercicio del mes de Animas.

Parroquia de San Juan.—Hoy, al toque de oraciones, cuarto día de la novena de Animas, con sermón que predicará el señor Rector.

Ermita de las Montañas.—Hoy quinto día de la solemne novena que su ilustre hermandad dedica en honor de su titular Nuestra Señora de las Montañas, en su ermita calle de Montero. Media hora después de oraciones dará comienzo el ejercicio de la novena, rezándose el santo Rosario, lectura, coplas, concluyendo con una solemne Salve.

Los Dolores.—En esta iglesia se celebrará el mes de Animas durante la Misa de las nueve, los domingos en la diez y media.

†
Todas las misas que se celebren el día 12 del corriente en la parroquia de San Miguel, desde las ocho en adelante, serán aplicadas en sufragio por las almas de los señores don Matías García Bartolomé y don Indalecio García y García, que fallecieron, respectivamente, el 13 de Noviembre de 1899 y el 11 de Noviembre de 1906.

Su familia ruega a las personas piadosas los tengan presentes en sus oraciones.

†
XII aniversario.—Todas las misas que se celebren el día 13 del corriente, desde las ocho en adelante, en la iglesia del convento del Santísimo Corpus Christi, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el alma de la señora doña María de los Dolores Sancha, viuda de Blanco, que falleció el 12 de Noviembre de 1902, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

Sus hijos e hija púlica ruegan a las personas piadosas la encomienden a Dios en sus oraciones. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Espectáculos

TEATRO-CIRCO del GRAN CAPITAN

Cine y Artístico.

Hoy estreno de la hermosa película basada en supercherías populares, «Brujerías».

A las ocho y media.

Precios: Palco sin entradas, 2 pesetas.—Butaca con entrada, 0'40.—Anfitheatro con idem, 0'25.—Entrada de palco, 0'40.—Entrada de grada, 0'10.

En estos precios está incluido el impuesto.

CAFÉ DE COLÓN

Cinematógrafo por el consumo

Todas las noches secciones de películas, con programa variado, dando principio a las ocho y media.

Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boll (antes Morillos)
Teléfono número 140.

Plato del día: Bacalao a la vizcaína.

Se venden otras del Cantábrico a 1 peseta la docena, cerradas; a 1'50 pesetas docena, abiertas, y a 2 pesetas la docena, al gratán.

Restaurant de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (Antes Tendillas)
Teléfono n.º 163

Plato del día: Perdiz encebollada.

Se sirven cubiertos desde dos pesetas en adelante.

Gran fábrica de anisados finos

en Marmolejo (Jaén) DE

Antonio Espino a González.

ESPECIALIDAD EN EL

— Anís Marmolejo —

— Pedido en todos los establecimientos.

Representante en Córdoba, don Luis López Guillén, Ocaña, 6.

Sociedad de Ganaderos

DE LA PROVINCIA DE CORDOBA

Precios del 10 de Noviembre hasta nueva cotización:

	Pesetas
Vaca con hueso, kilo, a	2 20
Idem sin hueso, a	2 92
Ternera con hueso, a	2 36
Idem sin hueso, a	3 36
Macho, a	1 84

José Barea, hijo

Labrador, ganadero y abastecedor de carnes

PRECIOS AL PÚBLICO

	Pesetas
Vaca con hueso	2 20
Idem sin hueso	2 92
Ternera con hueso	2 36
Idem sin hueso	3 36
Borrego	1 84
Macho	1 84

Clinica de las enfermedades de los ojos

POR EL LICENCIADO

Gutiérrez Sisternes

ULTIMAS NOTICIAS DE LA GUERRA

DE CUATRO DE LA TARDE A CINCO DE LA MADRUGADA

Madrid

Despachando con el Rey

Esta mañana estuvieron en Palacio, despachando con el Rey, el Presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación y de Hacienda. Dato informó al Monarca del curso de los debates parlamentarios y de las últimas noticias de la guerra internacional.

Lo que dice Dato

El Jefe del Gobierno, al recibir a los periodistas esta mañana, les dijo que era probable que hoy se aprobaran en el Congreso los presupuestos de Estado y de Gracia y Justicia, pues el debate será breve en virtud de las corrientes de transigencia de las minorías.

Y por último, anunció que el viernes se celebrará consejo de ministros en el palacio de la Presidencia.

Audiencias regias

El Rey ha concedido hoy audiencias al Duque de San Pedro de Galatino y a varios diputados.

Los riegos del alto Aragón

Esta mañana se reunieron en el Congreso los representantes en Cortes de Aragón para tratar del proyecto de riegos. Después, acompañados por el Arzobispo de Tarragona, visitaron al Jefe del Gobierno para interesarse en el asunto.

También visitarán al Ministro de Fomento y a los jefes de las minorías parlamentarias.

Gala

La Corte viste hoy de media gala con motivo de celebrarse el cumpleaños del Infante don Carlos.

En favor de nuestra industria

El Ministro de Marina, en virtud de un informe de la Junta de iniciativas, ha firmado una Real orden disponiendo que los accesorios para las calderas de condensación de los buques de la nueva escuadra se construyan en las fábricas nacionales dedicadas a estos trabajos.

Firma regia

El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos: Uno de Gobernación convocando a elecciones parciales, que se efectuarán el 6 de Diciembre, para designar un diputado a Cortes por el distrito de Vivero (Lugo).

Y seis de Hacienda autorizando al Gobierno para presentar a las Cortes los proyectos de ley aprobando las cuentas generales del Estado correspondientes a los años comprendidos desde el 1906 hasta el 1911, ambos inclusive.

Temporales en Marruecos

Según las noticias oficiales, en Marruecos reina un furioso temporal. En Tetuán se ha desbordado el río Martín, causando destrozos de consideración en el puente de Izarduy.

En el puerto de Larache han tenido que refugiarse varios barcos, de arribada forzosa.

La «Gaceta»

El periódico oficial publica hoy la declaración de neutralidad de España con motivo de haber sido declarada la guerra a Turquía por las naciones aliadas.

También inserta un aviso del Almirantazgo inglés para que los barcos mercantes que se dirijan a Irlanda, Holanda, Suecia, Noruega y Dinamarca vayan al canal de la Mancha a fin de recibir instrucciones respecto a la ruta que deben seguir sin correr peligro.

Informes de la Embajada alemana

En la Embajada de Alemania se ha facilitado hoy una comunicación del estado mayor del ejército alemán, correspondiente al día 8. Dice así: Seguimos los ataques en Ipres, al Oeste de Lulle y en Argonne.

Tomamos una importante altura en Vienne le chateau y cogimos dos cañones y varias ametralladoras. Al Este no ocurre novedad. Las cerillas fosforicas

Un crimen

Esta tarde el contratista de obras don Roberto Aleu ha disparado un tiro contra el ingeniero don Alberto Lobella, causándole una herida gravísima en el pecho.

La agresión ha sido motivada por disgustos que había entre ambos, a causa de la falta de cumplimiento de un contrato por parte de Aleu.

Las minorías y los presupuestos

Esta tarde volvieron a reunirse en el Congreso los jefes de las minorías. Terminada la reunión el Conde de Romanones dijo que se aceptaron los aumentos en el presupuesto de Gracia y Justicia, porque son consecuencia de la ley de 1913.

En cambio se acordó rechazar los del presupuesto de Estado para que este quede tal como estaba. Solo se transigirá con los gastos para la creación de algunos consulados a fin de favorecer el comercio nacional.

Respecto al de Instrucción pública únicamente se aceptará el aumento de 1.190.000 pesetas con destino a la creación de escuelas y al pago de los maestros.

Lo que dice Romanones

Después de la sesión del Congreso el Conde de Romanones hablando con los periodistas, decía que quizá mañana queden aprobados los presupuestos de Fomento y Gobernación, porque si después de transigir el Gobierno se invierten tres meses en discutirlos para nada sirven las negociaciones hechas.

No tratamos—añadió—de humillar al Gobierno sino de cumplir nuestro deber.

Los presupuestos de Guerra y Marina los dejaremos para el final. Datoatisfecho

Datoatisfecho

Dato se mostraba esta noche muy satisfecho de la sesión del Congreso y confiaba en que, en esta semana, concluirá la discusión de los presupuestos en la Cámara popular.

Lo que dice Lerroux

Lerroux, hablando con los periodistas en el Congreso, decía que el Gobierno lleva la discusión de los presupuestos demasiado deprisa. Agregaba que cree que el momento de cerrarse las Cortes será quizá el más difícil.

El presupuesto de Gobernación A las doce de la noche ha terminado la reunión de las minorías para emitir dictamen acerca del presupuesto de Gobernación.

Han presentado varios votos particulares. LAS CORTES

SENADO

A las cuatro menos cuarto de la tarde principia la sesión en el Senado, presidida por Azcárraga.

En el banco azul están el Jefe del Gobierno y el Ministro de la Guerra. Prast trata de las manifestaciones hechas ayer en el Congreso por Amado relativas al asunto del arbitrio de inquilinato en lo que afecta a los militares.

Le contesta Echagüe. Maestre explanó su interpellación sobre Marruecos.

Elogia la gestión del general Jordana, que ha logrado en muchas cabillas predominen los adictos a España; ha establecido Pósitos para que los moros se abastezcan de grano; ha conseguido que numerosas caravanas moras vengan a proveerse en el mercado español y por todos los medios procura extender nuestra influencia en aquellas regiones.

Elogia la organización militar de Melilla y pide que se conceda a Jordana una recompensa por sus meritorios trabajos.

Echagüe agradece las manifestaciones de Maestre y se adhiere a los justos elogios que ha dirigido a Jordana.

Entrase en el orden del día y se someten a votación varios dictámenes. Continúa el debate del proyecto de impuestos sustitutivos del de consumos.

Rodríguez interviene y se declara partidario de la supresión de todos los impuestos y del restablecimiento del de consumos. Censura a Prast por su gestión en la Alcaldía de Madrid.

Prast se defiende de los ataques de Rodríguez. Suspende el debate y se levanta la sesión. CONGRESO

CONGRESO

A las tres principia la sesión en el Congreso, bajo la presidencia de González Besada. En el banco azul únicamente figura el Ministro de la Gobernación.

La Cámara está desanimadísima. Varios diputados forman ruegos de escaso interés. Roselló trata del asunto de los mallorquines fusilados en Lleida y muestra su extrañeza por la pasividad del Gobierno para depurar tales hechos.

Dice que, según personas bien informadas, se les ejecutó con ametralladoras. Añade que el Gobierno se ha acogido a la piadosa idea de que fueran internados en Alemania. González Besada advierte que han transcurrido las horas reglamentarias para ruegos y preguntas y solicita que Roselló aplaque su interpellación hasta mañana, pues desean intervenir en ella varios diputados.

Sánchez Guerra insiste en que el Gobierno hace toda clase de gestiones para esclarecer el asunto y agrega que, como en la ocasión presente es un Gobierno nacional, sabrá cumplir su deber. Burell afirma que el Gobierno sólo es nacional para mantener la neutralidad, no para lo que significa acción, pues para esto tendría que consultar con el Parlamento.

Soriano exclama dirigiéndose a Sánchez Guerra: su señoría es el diablo cojuelo, que lo enreda todo y está contaminado por Bergamín. Entrase en el orden del día. Se vota en definitiva el proyecto fijando las fuerzas de tierra para el año próximo.

Pónese a debate el presupuesto de Estado. Burell dice que no está en la Cámara el Marqués de Lema y, por tanto, no se puede discutir. Pregunta si el Gobierno acepta la fórmula que en nombre de las minorías ha propuesto el Conde de Romanones. Dato dice que se puede poner a discusión el presupuesto de Gracia y Justicia, y mañana que asistirá a la sesión el Marqués de Lema examinar el de Estado.

Comienza el debate del citado presupuesto de Gracia y Justicia. Suárez Inclán apoya un voto particular. Le contesta Canals por la comisión dictaminadora.

Intervienen varios diputados y tras breve debate apruébase dicho presupuesto. Comienza el examen del de Estado.

Dominguez Pascual, por la comisión, acepta varias enmiendas y ruega a las minorías que retiren un voto particular referente al proyecto de construcción de un hospital español en Tángier.

Suárez Inclán se niega a retirarlo. Dominguez Pascual dice que, aunque con disgusto, accede a las instancias de las minorías y acepta el voto. Retira el dictamen para redactarlo nuevamente.

Suspende el debate y se levanta la sesión. Provincias

Graves sucesos en Barcelona

En Barcelona reina gran excitación contra el Ayuntamiento por la pasividad que muestra en adoptar medidas para combatir la epidemia tífica que adquiere gran desarrollo.

Los gremios acordaron celebrar hoy una manifestación de protesta contra el Municipio y los lerrouxistas, en un mitin verificado anoche, decidieron impedir tal acto, recurriendo a la violencia si era preciso.

Precauciones En virtud de todo esto, el Gobernador adoptó energicas medidas para evitar la manifestación.

La plaza de Cataluña, lugar designado para la reunión, fué tomada militarmente en las primeras horas de la mañana, estableciéndose además retenes de la Guardia civil en todas sus bocacalles y prohibiéndose la formación de grupos.

Tiros y cargas Apesár de todas las precauciones, a las tres de la tarde se habían congregado en la plaza de Cataluña unas ocho mil personas. En la puerta del Casino de los cazadores usaron de la palabra los organizadores del acto para dar instrucciones a los manifestantes.

En el momento de subirse en una silla, para hablar a la multitud, uno de los citados organizadores, apellidado Fernández Alonso, el conserje de la Casa del Pueblo le empujó, haciéndole caer. Tal incidente originó un gran tumulto y se oyeron varios disparos de armas de fuego.

Inmediatamente acudieron fuerzas de la guardia civil de caballería y dieron una violenta carga, despejando el lugar indicado. El conserje de la Casa del Pueblo resultó herido de un garrotazo en la cabeza.

Un grupo indico, como autor de los disparos, al periodista radical Palusa y los manifestantes le apalearon, hiriéndole también en la cabeza. A consecuencia de caídas y golpes resultaron muchos contusos.

Se practicaron algunas detenciones. Sesión del Ayuntamiento El Ayuntamiento se reunió esta tarde, en sesión extraordinaria para tratar del conflicto.

Numerosos retenes de la Guardia civil custodiaban las Casas Consistoriales. Los concejales radicales culpaban al Alcalde de las deficiencias sanitarias que se advierten en Barcelona.

La discusión degeneró en un gran escándalo. El Alcalde se ausentó del salón, pretextando que estaba enfermo. Ultimas noticias

Según las noticias transmitidas durante las primeras horas de la madrugada, se ha restablecido la tranquilidad. Los sugetos detenidos ascienden a trece. La opinión general es que los sucesos han sido originados por las intemperancias de los radicales.

Extranjero

LA GUERRA INTERNACIONAL

Manifestaciones de Inglaterra Telegrafían de Londres que, con motivo de la toma de posesión del nuevo Alcalde de aquella capital, se celebró una procesión cívica, a la que asistieron varios destacamentos coloniales.

Después hubo un espléndido banquete. Al final del acto el Ministro de la Guerra pronunció un discurso, en el que dedicó entusiastas elogios a los ejércitos aliados.

Demostro que Inglaterra cuenta con enormes recursos en hombres y dinero y sostuvo que las pérdidas sufridas han aumentado el valor del ejército nacional y de los contingentes coloniales. Por último, dijo que un millón de soldados cincuenta mil hombres esperan la orden de marchar a la guerra.

El Ministro de Marina dejó entrever que se acerca la hora de que la escuadra británica asete el golpe definitivo a la alemana. El Presidente del Consejo de Ministros expuso la historia de los sucesos ocurridos en Europa desde el año 1908, afirmando que Turquía no ha deseado trabajar por su propio suicidio.

Hizo constar el fracaso de las tropas alemanas y terminó declarando que Inglaterra no enviará la espada hasta que Bélgica se haya resarcido con creces de los daños que se le han causado; hasta que Francia quede protegida contra toda amenaza; las nacionalidades más pequeñas a cubierto de todo ataque, y la dominación prusiana destruida.

El Embajador de Francia recordó que su nación nunca tuvo pensamientos belicosos y puso gran empeño en alejar la posibilidad de un conflicto, no siendo responsable de las tropelías de los alemanes.

El Jefe del partido conservador inglés elogió al Japon que ha sabido conquistar una gran fortaleza colonial, cuidada con esmero por los que lo despojaron de ella.

Rindió un homenaje a los ejércitos ruso, francés e inglés que luchando unos al lado de otros han aprendido a apreciarse más que anteriormente se estimaban.

También dedicó elogios a Serbia y concluyó asegurando que no existe desacuerdo entre los cinco aliados que combaten por la civilización. Churchill cerró los brindis elevando su copa por la Marina.

Al acto asistieron mil comensales. El Alcalde ocupó la presidencia. Consecuencias de una victoria

Comunican de San Petersburgo que la última victoria obtenida por los rusos ha motivado la separación de los ejércitos austriaco y alemán. La línea de retirada austriaca sobre Cracovia ha quedado cortada, siendo rechazadas las tropas hacia los Carpatos.

El Alcalde de Bruselas Participan de Burdeos que, según noticias de La Haya, el Alcalde de Bruselas, Max, ha sido trasladado de Leipzig a un pueblito cercano a Breslau.

Los alemanes le ofrecieron la libertad, pero la reusó por creerla incompatible con su dignidad. Bombardeo

La escuadra rusa ha bombardeado a Temgul-daks y Zudi, ambas poblaciones de la costa del Mar Negro. Combate naval

Los cruceros rusos Paniat, Cagul y Mercurio cañonearon los depósitos de carbón de Heraclea. La escuadra turca salió al encuentro de dichos barcos, pasando el Bósforo, y echó a pique a dos de ellos.

Las operaciones de los aliados Esta mañana se facilitó en Burdeos la siguiente comunicación oficial: La acción continuó ayer con la misma intensidad que los días anteriores entre el mar y la región de Armentieres.

El choque fué violentísimo y la jornada se distinguió por el fracaso del esfuerzo alemán apesar de que contaba con numerosos contingentes al Sur de Ipres.

Los franceses avanzaron de modo notable alrededor de Bivschoot y entre Ipres y Armentieres. Sobre el frente británico todos los ataques de los alemanes fueron rechazados energicamente y el enemigo tuvo que replegarse sobre la mayoría de su frente, desde el canal de La Bassee hasta Woebre.

Nuestras tropas han fortificado todos los puentes ganados en los días anteriores. Avanzamos en la región del Loire. En la Lorena nada ha ocurrido digno de mención.

En los Vosgos los alemanes emprendieron nuevos ataques en las alturas del Sur del cuello de Santa María y al Suroeste de Than, siendo rechazados. Cañones turcos

La prensa de Roma dice que Turquía tiene en el Mar Rojo doce cañones ocultos en un archipiélago, con riesgo de que se apoderen de ellos los barcos ingleses. La flota turca

También afirman los periódicos de la capital de Italia que parte de la flota turca, a punto de ser copada, se refugió en varios puertos neutrales. Las autoridades italianas adoptan severas precauciones.

Combate naval Comunican de Londres que la Agencia Press Bureau ha transmitido la noticia de que el crucero alemán Endem encalló, incendiado, en la isla Keeligoccos, del Océano indico, a consecuencia de un terrible combate sostenido con varios cruceros ingleses.

Añade que los alemanes tuvieron pérdidas considerables y las de los ingleses fueron tres muertos y quince heridos. Otro barco a pique

El Almirantazgo inglés comunica que el crucero alemán Koenisberg, que se hallaba en el río Raceji, en el Africa oriental alemana, sin poder salir a causa de impedírsele varios buques carboneros ingleses, ha sido echado a pique en la desembocadura del citado río.

Donativo espléndido El Emir de Liberia ha enviado al Gobierno inglés treinta y ocho mil libras esterlinas para contribuir a los gastos de la guerra. Condecoración

El Presidente del Consejo y el Ministro de la Guerra de Bélgica han marchado al campo de batalla para entregar al Rey Alberto el Cordón de la Orden de San Jorge, que lo ha concedido el Zar de Rusia. Informes austriacos

Una comunicación oficial del ejército austriaco facilitada hoy dice lo siguiente: Progresa nuestro ataque hacia las posiciones fortificadas serbias.

Entre Schabatz y Krupanj hemos tomado nueve cañones, muchas ametralladoras y gran cantidad de material de guerra. También hemos hecho al enemigo dos mil doscientos prisioneros.

Rusos y austriacos Participan de Londres que un numeroso contingente de caballería rusa que estaba a veintiseis millas de Cracovia amenazaba ambos flancos del ejército alemán y este se retiró precipitadamente.

La mayoría de los caballos murió de cansancio. Línea rota

Según informes de origen inglés parece cierta la noticia de que ha sido rota la línea del ejército alemán. Parte de las fuerzas que la componían se ha retirado hacia Ponn.

La situación de Constantinopla Según noticias procedentes de Sofía, la situación de Constantinopla es cada vez más alarmante. Han sido ejecutadas numerosas personas por censurar al Gobierno.

La guerra en Francia La comunicación oficial facilitada en Burdeos a las diez de la noche dice que al Norte continúa librándose una batalla violentísima. En el resto del frente nada ocurre digno de mención.

Diplomático Ha llegado a Burdeos el Embajador francés en Constantinopla. Diputado herido

Sábase que el diputado francés Maginot, ex-subsecretario del Ministerio de la Guerra y hoy sargento de las fuerzas territoriales, fué gravísimamente herido en uno de los combates de la región de Verdún.

De un combate naval El Gobierno chileno ordenó que un buque fuera a buscar a los supervivientes del combate naval librado hace pocos días en aguas de aquella república.

El barco ha regresado a Valparaiso sin encontrar siquiera señales de la acción. El Koenisberg

En Londres se ha facilitado una nota oficial la cual dice que, a causa de haber atacado el crucero alemán Koenisberg al inglés Paganes el día 19 de Octubre, se organizó una expedición para perseguirlo en las aguas sudafrikanas y el 30 del citado mes el Chathan lo descubrió escondido en los bajos fondos, a seis millas de la desembocadura del Ruffigi, frente a la isla de Maffia. Otras noticias

Movimiento revolucionario en Portugal

Fracaso de la conspiración Comunican de Lisboa que ha fracasado por completo el movimiento monárquico descubierto hace algunos días. En él estaban comprometidos cuatrocientos oficiales del ejército.

Bombas en una redacción En la redacción del periódico «La Restauración», de Lisboa, han sido encontradas seis bombas explosivas. En su virtud se ha suspendido la publicación de dicho periódico.

Destierros El Gobierno portugués castigará con el destierro a muchos conspiradores. Más bombas

En Ebro se han encontrado varios depósitos de bombas. Con este motivo se practican muchas detenciones. Una detención

En Elvas ha sido detenido e incomunicado, por creerlo cómplice de los conspiradores, un propietario apellidado Vasconcellos, que gozaba de grandes simpatías. Está casado con una española.

LA NODRIZA DEL SIGLO XX

Así llaman en Inglaterra y América al GLAXO (la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano), porque no hay nodriza que lo aventaje para criar niños robustos y alegres. El GLAXO es siempre mejor que la leche por su digestión más fácil, porque se asimila todo y nutre mucho más. Es maravilloso como alimento de enfermos, convalecientes y ancianos. El mismo precio de antes de la guerra.

Pídase el biberón GLAXO, obra perfecta de higiene y fácil alimentación. Venta en Farmacias, Droguerías y Comestibles. Representante en Córdoba: D. Francisco Rosas.

LA ESPAÑA VALIENTE Y GONZALEZ

En este gran establecimiento se han recibido los géneros de novedad para la próxima temporada y un magnífico surtido en ABRIGOS-CAPAS de las mejores casas de confección.

Especialidad en géneros blancos de todas clases a precios baratísimos.

Precio fijo verdad

Claudio Marcelo y García Lovera

La Estrella

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Domicilio social: Madrid, Espoz y Mina, núm. 6

Capital desembolsado 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios.—Seguros sobre la vida.—Seguros marítimos.—Seguros de paquetes por ferrocarril.

BANQUEROS: Banco de Gijón, Banco de Oviedo, Banco Hispano-Americano, Banco Español del Río de la Plata.

LA ESTRELLA tiene hecho el depósito Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén

D. Antonio Conrotte. Oficinas: Alfaro, 28 y 30. Córdoba

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

trabaja este ramo a primas muy reducidas y respondiendo del riesgo de hernias

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén

Don Antonio Conrotte, Alfaro 28 y 30.—Córdoba.

GARTEIZ HERMANOS, YERMO Y C.ª

INGENIEROS

12, Duque de Hornachuelos, 12

CÓRDOBA

Máquinas é instrumentos agrícolas de todas clases. ÚNICOS IMPORTADORES Y DEPOSITARIOS DE LOS LEGÍTIMOS ARADOS Y REJAS «JANUS» Maquinaria industrial. Legítimas correas Balata-dick.

Marca registrada



Los arados marca JABALI se distinguen por su ligereza en la tracción, que se traduce como es natural en la mejor conservación del ganado, por su esmeradísima y sólida construcción que reduce al mínimo el gasto por reposiciones y final y principalmente por su perfecta labor que deja el terreno en condiciones para más abundantes cosechas. LOS MILES DE ARADOS VENDIDOS SON LA PRUEBA MÁS ELUCIDANTE DE SUS EXCELENTES CUALIDADES.

Productos Mc. CORMICK: SEGADORAS, SEMBRADORAS, GRADAS DE MUELLES, GRADAS DE DISCOS, RASTRILLOS, PIEZAS DE REPUESTO. Grandes existencias en máquinas SEMBRADORAS A VOLEO, REPARTIDORAS DE ABONO, ARADOS BRABANT, CULTIVADORES, MOLINOS Y CORTA-FORRAJES, & c.

CATÁLOGOS GRATIS

AGUAS DE VILLAHARTA MANANTIAL DE SANTA ELISA

El más alcalino.

Indispensable para la Diabetes, Anemia y enfermedades del estómago.

Balneario y Gran Hotel Santa Elisa.

Temporadas oficiales: 15 de Abril al 15 de Junio, 1 de Septiembre al 31 de Octubre.

Estación de parada: Alhondiguilla (Villaviciosa).

Representante depositario: LUIS LOPEZ GUILLEN, Ocaña, 6.

LA AGRICOLA ESPAÑOLA

Sociedad anónima de Seguros reunidos a cotización fija graduada

Constituida ante el Notario Don Joaquín Volart en 8 de Marzo de 1911, autorizada por R. O. de 25 de Abril del mismo año, y hecho el depósito que previene la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Capital suscrito 1.000.000

Id. desembolsado 325.000

Pedrisco, muerte del ganado caballar, mular, asnar bovino. Robo, hurto y extracción de caballerías y reses vacunas. Muerte del ganado de cer a. lanar y caprino. Transporte del ganado.

Domicilio social y Dirección: Rambla de San José, 32, pral.—Barcelona.

Representante en esta: José Guevara y Costi, Mayor de San Lorenzo, 159.

CALLOS Y DUREZAS DE LOS PIES

Curan segura y radicalmente a los cinco días de usar el

CALLICIDA ABRAS XIPRA

A la primera aplicación cesa el dolor. Es fácil y cómoda. No duele ni mancha. Véndese el estuche con frasco, pincel e instrucciones a UNA peseta. Argensola, 10, farmacia. Madrid. Advertimos que se expenden multitud de imitaciones y falsificaciones de nuestro callicida. Pidase siempre en farmacias serias y acreditadas extinguiendo el nombre ABRAS XIPRA. Véndese en Córdoba en todas las Farmacias y Droguerías.

Al público

en general

Desde el día 1.º de Septiembre de 1914, se trasladó el acreditado fondista

JUAN DE TORRES MADUEÑO

a la antigua fonda MADRE CARMEN, ó sea FONDA DEL COMERCIO, calle Muñoz de Sepúlveda, núm. 4, junto a la Plaza Mercado, donde encontrarán, cuantas personas le honren con su visita, cómodas y buenas habitaciones, prontitud para sus servicios, como hasta la presente, COCHE y CARRO propiedad de la casa.

POZOBLANCO (Córdoba)

DIARIO DE CORDOBA

PERIODICO INDEPENDIENTE

DECANO DE LA PRENSA LOCAL

Suscripción en Córdoba

Por un mes. Pesetas 2

Trimestre. Pesetas 5

Resto de España

Trimestre. Pesetas 6

Extranjero

Trimestre. Pesetas 10

Redacción, Administración e Imprenta

Conde de Gárdenas (antes Letrados) núm 18 y Garcia Lovera, 20

TELÉFONO 184

Extensas informaciones postales y telegráficas

CORRESPONSALES EN TODA LA PROVINCIA

Precios de anuncios: Primera plana, 1 peseta línea.- Segunda, 0'50.- Tercera, 0'25.- Cuarta, 0'10.

Representantes en Madrid, Barcelona, Sevilla y otras poblaciones de España y el Extranjero



para calzado

Chemische Werke Lubzynski und Co., Aktiengesellschaft, Berlin-Lichtenberg.

No ensucia

Gran Sastrería

DE Antonio Valenzuela del Cerro GONDOMAR, NUM. 4

Especialidad en prendas de talle. Para la presente temporada ha recibido un gran surtido.

OCAJÓN.—Se vende una buena berlina cupé inglesa, muy barata, otra berlina landolet cupé, de reciente construcción, con juego de ruedas de goma y otras de hierro, dos garniciones limoneras; seis depósitos de barro nuevos, con cubida de unas ochenta arr bas cada uno, en la mitad de su valor. Pueden verse, «Chalet Armenta», Gran Capitán, 10-11

Almoneda.—Se hace de muebles de casa, entre ellos un gabinete, un piano, una cómoda, espejos, roperos con luna vitelada, unas puertas de patio y una ventana, una máquina, divanes, un bufete, sillas, un comedor completo, un coche encajado con buen tronco de mulas, y palmera.—También se venden garbanzos, Avenida de Canalejas, núm. 44. 5-5

A LAS SEÑORAS.—Gran exposición de cristales, Mayor de San Lorenzo, número 159. 5-5
En la calle Sevilla, núm. 17, se arrienda una cochera. 6-2

Angel Herrera

Ambrosio Morales, n.º 1.—Córdoba. Agencia de transportes y reclamaciones a los ferrocarriles, bajo la dirección, de D. Pedro Mendieta.

Almacén de salvados

Salvados finos y de hoja para panes. Servicio á domicilio en cantidades de importancia. Manriques, 3 (junto á la central del Monte de Piedad).—Teléfono núm. 48. 6

Venta y arrendamiento.—Des de el día se venden 150 en una, 123 cacinetas, 60 quejigos y 409 chaparras, en la línea Los Villares; y también se arriendan pastos para ganado. Para tratar, Santa Marina, núm. 2. 5-2

OCHO FAMILIAR.—Se vende uno seminuevo de construcción francesa, lujosamente vestido, con diez luces de cristales violetados, tornó de palanca niquelada, de cuatro asientos y muy ligero. Informarán, en la calle de la Encarnación, número 7. 10-5

Almoneda urgente

Se hace de un estrado, estantaría, mesa, camas, mesa ministro y otros efectos de casa y mantas para caballos. Horas de veres, todos los días de diez de la mañana á seis de la tarde; calle Cardenal González, 133, Puerta del Puente. 27

Fajas higiénicas



Llamamos la atención del público para que no confunda esta casa con otras que se anuncian desconociendo la confección de estas fajas, únicas aprobadas para la curación de enfermedades del vientre y premiadas con este objeto por el Jurado Exposición Regional.

¡No equivocarse!
Leonor Vázquez de Corredor POMPEYOS, 5.—CORDOBA

Casas de Recreo «Las Delicias», situadas en el alcor de la sierra, á menos de dos kilómetros de la población, en la carretera que conduce al Cañito de Bazán, dotadas de todas las dependencias y comodidades, con agua suya riquísima al interior. Se arriendan por meses, temporadas y años. Informen en «La Sevillana» y en el Reposo, finca Inmóvil-14. 15-13

Se vende un solar con buena fachada, que mide doscientos cincuenta metros cuadrados, en la call. Argote, y además media peja de agua de las que fueran del Cabildo, hoy de la sociedad de Participes. Dará razón, Torres Cabrera, 9. 10-6

Arrendamiento.—Se hace desde el 24 de Junio, de la casa Espartería, núm. 16, propia para establecimiento ó casa particular; y desde el 1.º de Enero próximo del olivar llamado de Matavillanos el bajo, compuesto de ocho fanegas de tierra, á cuatro kilómetros de la población. Informarán, Espartería, 16. 5-2

Funeraria Católica SERVICIO PERMANENTE POMPEYOS, N.º 7

Accidentes del trabajo

Se asegura al personal del riesgo de accidentes del trabajo, en la importante Compañía «La Preservativa», en la que es Agente don Juan Escribano Gómez, con oficinas en la plazuela de Caprichos, núm. 46. Esta Compañía garantiza la herida sin previo reconocimiento médico, y releva al patrono de todas las indemnizaciones que la ley determina, asegurando también á cocheros particulares á una prima módica. 10-1

ALMONEDA.—Máquina fotográfica de alupino 10 por 15, con lente Zeiss, 14.5, y toda clase de utensilios, carrocería liviana para automovil y dos faros de petróleo, reparo de luna, maleta de cuero inglesa, tres cuadros, marzo de espejo, macetas de varias clases, dama de noche y jazmin ruso, calleja Pimentera, 16. 10-10

Compro casas en Córdoba, de mil á diez mil pesetas ó doy dinero sobre ellas, en primera ó segunda hipoteca. Escribir, lista de Corraos, cédula número 34237, en Madrid. 10-4

SE ARRIENDA desde el día uno al más próximo en la calle de los Sres. Carbonell y Compañía, Angel de Saavedra, 13. 31

Arrendamiento y venta.—Se hace de dos fincas en la sierra de Córdoba, y se vende una de ellas; como también varas antiguas. Para tratar, Avenida de Canalejas, 48. 10-2

Señora soltera, de 46 años, desea colocarse en casa de ama de gobierno y reparto, con buenas referencias; darán razón, calleja Graça, núm. 6. 5-2

Se vende ó arrienda

Por temporadas ó años, una casa de recreo amueblada, muy cómoda y agua abundante, en sitio sano y alegre; á cien pasos de la estación de Alcolea, lindando con la carretera general de Madrid, á 10 kilómetros de Córdoba. Para precio y condiciones, Café de la Peña. 154

Se venden etnas para obras á cuarenta céntimos el haz, en la Carrera de la Fuensanta, núm. 1 cuadruplicado. 5-5

Agencia Universal ANUNCIOS para todos los periódicos de España, Europa y América. ROLDÓS Y COMP.ª BARCELONA Publicidad de todas clases. Precios económicos

CASANA, DENTISTA.

Marqués de Boil, 2
SUCESOR DE M. BELMONTE